

## Olvido, fuego y lágrimas en La Rinconada (Puno)

*La Rinconada ubicada a más de 5000 m.s.n.m., perteneciente a la Provincia San Antonio de Putina, es el poblado que se ha convertido para miles de hombres y mujeres del Perú en una oportunidad de oro que brilla en el hielo perpetuo, pero este pujante poblado hoy enfrenta uno de sus peores problemas, la INSEGURIDAD.*

La noche de ayer nuevamente este poblado volvió a convertirse en el centro de la Noticia, eran las 2:00 a.m. aproximadamente cuando una inesperada llamada de emergencia nos alertó de un dantesco incendio que se venía produciendo en la Rinconada.

“En este momento se registran fuertes explosiones a la altura de la plaza San Francisco, nosotros estamos en San Jorge necesitamos que apaguen la luz parece que es un corto circuito, un atentado o están quemando “las boites”, por favor” fue textualmente lo que nuestro inesperado colaborador desesperadamente nos hizo saber.

### CAUSAS

---

La punta de la chispa que hizo que algunos pobladores explosionaran, habría sido enterarse de tres personas que presumiblemente fueron acuchilladas en el local “Las Vegas”, de propiedad de una persona apellidada Vega, producto de una de las tantas reyertas callejeras.

Según narraron nuestros informantes, el grupo de persona que quiso tomar justicia por sus propias manos, ante la impotencia de ver otros tres cadáveres que suman las centenas de cifras de personas acuchilladas y asaltadas en estos antros de perdición, fue incendiar con alcohol el local nocturno.

Al no poder lograr su objetivo de amedrentar a los conductores de este establecimiento, habrían utilizado gasolina, sin presagiar que luego se iba a propagar afectando a inocentes propietarios de viviendas aledañas.

“Eran aproximadamente la 1:00 a.m. cuando empezó a propagarse el fuego por toda la cuadra del Barrio Central y parte de Victoria, quemando todo a su paso, realmente nos dio mucho miedo ver todo ese panorama, ver gente desesperada en la calle” contó un minero.

### FALTA DE AGUA

Una vez más se pone en evidencia que este poblado está olvidado por el Estado, ni siquiera contaban con agua para poder sofocar las lenguas de fuego que se extendían y causaban destrucción a su paso, devorando las viviendas construidas a base de calamina y madera.

El incendio provocado por buscar justicia sin presagiar en lo tenebroso que resultaría, duró varias horas, los solidarios que ayudaban a combatir, tuvieron que utilizar la escasa arena y relave que a veces se encuentra por esos lares.

La humareda y rastros del incendio aún eran evidentes hasta las 11:00 de la mañana aproximadamente, según informaron, mientras los damnificados se encontraban a la intemperie, algunos con lo poco que habían logrado rescatar de sus viviendas siniestradas.

### VÍCTIMA DEL HECHO

Mientras en el centro de salud luego del levantamiento de cadáveres se identificó a Alfredo Cano Mamani (21), natural de Palca Lampa, Efraín Mamani Martínez (32) natural de Arapa Azángaro y un NN, al primero de ellos según fuentes, el homicida le habría cortado la yugular.

“La población reaccionó violentamente porque se enteraron de los tres muertos que habían visto al frente del local y en una calle cercana” señalaba Julián Quispe Teniente Gobernador del centro poblado.

### REACCIÓN SOLIDARIA

Luego de los lamentables hechos inmediatamente la solidaridad de los “hermanos mineros saltó a luz”, para organizarse en comisiones destinadas a evaluar las viviendas y personas damnificadas, el cual está encabezado por el presidente de la Central de Barrios Mateo Cerpa Apaza.

Por su parte, otro grupo de dirigentes se organizaron para recolectar ayuda en las instalaciones del templo del Centro Poblado, para entregarlos a los que resultaron perjudicados con este hecho.

RPP noticias edición regional, era escenario de una conversación entre el Alcalde del Centro Poblado Sabino Gonzales y el director regional del INDECI Ing. Luis Guzmán Fernández.

“Señor alcalde nosotros estamos coordinando y usted también apoye en la evaluación de daños y necesidades para apoyar a las personas que resultaron damnificados, en una primera instancia atenderemos desde el almacén adelantado en Putina, porque el frío hará necesario mucha ayuda” señaló el Ing. Guzmán Fernández vía teléfono.

Por su parte, recién en horas de la noche el congresista Yony Lescano señalaba algunas acciones que se coordinan en Lima, mientras el Legislador Tomás Cenzano en conversaciones con Los Andes anunció que en reunión con el Ministro del Interior se había ordenado el envío de un contingente de 20 efectivos policiales a la Rinconada y otro grupo que partiría desde Lima para iniciar la instalación de una comisaría.

Aunque solicitó ayuda a los pobladores para que se inicie este proceso, el mismo que anteriormente fue preocupación del alcalde González que señaló: "El Crnl. Santa María me ha pedido todo, hasta comida y camioneta y nada", al que replicó el parlamentario Lescano.

"El viernes deben estar llegando 20 patrulleros a Puno, de los cuales uno al menos, debe ser destinado a la Rinconada" anunciaron ambos congresistas por Puno.

Al cierre del envío, las autoridades continuaban con las investigaciones del caso, mientras la comisión conformada por los pobladores continuaba con la ardua labor de asistir a sus "hermanos".

Pero aquellas personas inocentes que resultaron perjudicadas por el solo hecho de vivir o tener un comercio cerca de estos antros de perdición, eran albergados en los locales comunales y recibían un poco de ayuda de contratistas y personas de buena voluntad, pero aún el estado de carencia es evidente, se repiten los anuncios al igual que se hicieron después del asalto a inicios de año, pero éstos parecen ser, como señalan ellos, "un saludo a la bandera mas".

Se sabe que este pueblo es pujante organizado y dispuesto a implementar una serie de acciones y capaces de dejar de lado la apatía y, sus soluciones puedan salir poco a poco, como desde el fondo de los socavones para encontrar una luz en el horizonte.

#### ATENCIÓN DE AUTORIDADES

Enterados del voraz incendio, el presidente regional Hernán Fuentes Guzmán, junto a su equipo de trabajadores en el área de Defensa Civil, evaluaron la situación y concluyeron que tras el voraz incendio, los habitantes de 55 viviendas ubicados en el barrio Central y La Victoria han quedado en la intemperie.

En horas de la tarde, el Presidente Regional confirmó que ha a pesar de que ellos sólo deben asistir cuando los desastres son provocados por la naturaleza, han enviado ayuda consistente en utensilios de cocina, calaminas, entre otros, que servirán a los afectados para que puedan sobrellevar el desastre provocado.

**08.09.08**  
**Los Andes**